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NOMBRE DE LA ACTIVIDAD:  
Foro Nacional de Cultura - Panel Regional Llanos 

MUNICIPIO ï OTRO (CORREGIMIENTO) / DEPARTAMENTO:  
Villavicencio, Meta 

LUGAR: 
Universidad de los Llanos  

FECHA:  
02 diciembre - 9:00 am  

GRUPO PARTICIPANTE 

Equipo del Plan Nacional de Cultura, Dirección de Fomento Regional 
 
Óscar Alfonso Pabón Monroy: Moderador 
Yaqueline Becerra Beltrán: Experta en Arte 
Julián Eduardo Fernández López: Experto en Arte 
Jhon Emerson Moreno Riaño: Experto en Patrimonio 
Juan David Acosta Rodríguez: Experto en Industrias Culturales 
Lilian Camila Arismendy Méndez: Experta en Instancias del Sistema Nacional de Cultura 
 
En este Panel Regional participaron funcionarios de la Coordinación de Cultura de Bienestar 
Universitario de la Universidad de los Llanos, UNILLANOS, así como, coordinadores, docentes y 
estudiantes de la institución. De manera virtual los conectado a las redes sociales del Ministerio de 
Cultura y de la Universidad de Santander  (YouTube y Facebook).  
TEMAS TRATADOS 

Proceso de actualización del Plan Nacional de Cultura y los retos principales del sector cultural y 
artístico en la región para los próximos diez años. 

AGENDA DE LA ACTIVIDAD 

Agenda Panel Regional Llanos 

Inicio Final Actividad Responsable 

09:00 am 09:15 am Apertura e instalación: 

Presentación del evento. 

Saludos protocolarios (anfitrión, panelistas 
invitados, público). 

Socialización de la actividad del muro.  

Moderador 

Academia 

09:15 am 09:30 am Presentación de Tendencias en la Región. 

Buzón de voz. 

Encuesta. 

Componente territorial. 

Dirección de Fomento 
Regional, del 
Ministerio de 
Cultura. 
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09:30 am 10:30 am Discusión con expertos en Arte, 
Patrimonio, Industrias Culturales e 
Instancias Sistema Nacional de 
Cultura. 

¿Cuáles son los mayores retos para el 
sector cultura en nuestra región que 
debamos atender en los próximos 10 
años? 

Moderador 

Panelistas 

10:30 am 10:45 am Panel de preguntas del público  (presencial 
ς chat). 

Público 

Moderador 

Panelistas 

10:45 am  10:50 am Resultados de la actividad del muro. Moderador 

10:50 am 11:00 am Cierre del evento: 

Conclusiones y memorias. 

Agradecimientos. 

Despedida. 

Moderador 

Refrigerio 
 
 

DESCRIPCIÓN DETALLADA DE LA ACTIVIDAD 

 
Transmisión Panel Regional Pacífico  
 

1. Video de invitación con la programación del Foro Nacional de Cultura 
2. Video del Himno Nacional de Colombia 
3. Video presentación general del Proceso de Actualización del Plan Nacional de Cultura 
4. Inicio del Panel  

 
Óscar Alfonso Pabón Monroy 

Moderador 
 

Aquí está la llanura y en la Palma de su mano está la línea del de mi patria, esa línea es azul y se llama 

río Meta, verso del maestro Eduardo Fernández título de la obra óLlano, llaneroô muy Buenos días, 

es un placer estar desde la Universidad de los Llanos acá en Villavicencio, iniciando este panel, el 

tercero que se está cumpliendo a nivel nacional, agradecemos entonces a el Ministerio de Cultura 

por confiar en la Universidad de los Llanos para que sea sede de este evento para la región Llanos 

según la división político administrativa de los OCAD, antes nosotros nos llamamos región 
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Orinoquia, ahora nos llamamos según la clasificación de los OCAD región Llanos, somos 7 

departamentos diversos también en lo ambiental y por supuesto en lo cultural, a nombre del ministro 

y de las autoridades de dirección de la Universidad de los Llanos la bienvenida a las personas que 

ya están conectadas por las diferentes redes que se está emitiendo este evento igual a quienes nos 

acompañan aquí en el auditorio Eduardo Carranza que guarda su nombre homenaje al poeta de 

apia y de quien leí antes el verso he acá, el objetivo de la oficina de Fomento regional del Ministerio 

es identificar y priorizar los retos para el sector en los próximos 10 años desde el enfoque de región, 

esos paneles comenzaron ayer en la mañana en la ciudad de Cali la Universidad Javeriana fue sede 

del panel de la región Pacífico, en la tarde fue la ciudad de Bucaramanga en la Universidad de 

Santander sede de la región Centro Oriente, hoy nos corresponde a nosotros y con el fin de conocer 

en que avanza o cómo avanza el proceso de actualización del Plan Nacional de Cultura 2022 

proyectados al 2032, antes de comenzar toda el esquema del panel, yo quiero contarles a ustedes 

que la Universidad de los Llanos es una Universidad joven, nació el 2 de mayo de 1975 este año 

apenas cumplimos 46 años de vida académica que también nosotros desde la del ordenamiento de 

la Asociación Nacional de universidades selección colombiana de universidades ASUN, 

pertenecemos al nororiente a dos a los Santanderes, Boyacá, Cundinamarca, Bogotá y los Llanos 

que somos todo el resto de territorio que hoy, a quien hoy está dirigido este panel también desde 

las universidades con una serie de, no es reclamo sino de experiencias buenas y malas sobre todo 

en tiempos de pandemia porque el sector cultural de la Academia también se ha visto afectado con 

el fenómeno del COVID e vamos la bienvenida, entonces a ustedes agradecemos su presencia y 

por estarse también conectando desde sus oficinas, desde sus casas, se está transmitiendo por los 

canales de YouTube y Facebook Live del Misterio como de la Universidad de los Llanos, a la 

academia y a los gestores culturales y demás instancias del Sistema Nacional de Cultura gracias, 

esperamos que este escenario sea el propicio para seguir construyendo una ciudadanía 

democrática cultural, voy a leer, a presentar a los ponentes invitados de Cultura para este evento 

que corresponde como antes lo dije a la región Llanos, inició con Jacqueline Becerra Beltrán líder 

de la corporación cultural Unidos por la tradición, ella es bailadora de joropo tradicional, criollo, taller 

e investigadora participante en diferentes eventos del folclor de Colombia, en Colombia perdón, 

Perú, Ecuador, Argentina y Venezuela, creadora y organizadora del primer encuentro de portadores 

de baile de joropo o ponente del tema caracterización del baile del joropo con esto bienvenida 

Jacqueline, igual presentó a Julián Eduardo Fernández López es bailador de joropo individual, 

gestor cultural, coreógrafo en danza Llanera, es gestor cultural lidera proyectos encaminados a la 

Transformación Social a través de la música y de la danza, bienvenido, creo que usted llega desde 

puerto Carreño capital del departamento de Vichada, John Emerson Moreno investigador y asesor 

en patrimonio cultural del Instituto departamental de Cultura del Meta, es músico de profesión por 

la Universidad de los Andes, máster en psicología de la música de la Universidad Nacional de la 

Plata y en patrimonio de la Universidad pedagógica y tecnológica de Colombia, conferencista, 

escritor, catedrático, hijo e investigador especializado en la cultura, bienvenido John Emerson, Juan 

David Acosta Rodríguez antropólogo experto en arqueología e historia de los Llanos orientales, 

antropólogo por la Universidad Nacional de Colombia con máster en arqueología por la Universidad 

de Sevilla y de Granada España experto en arqueología e historia de los Llanos orientales con 

experiencia en estudios de arqueología preventiva en contextos prehispánicos y coloniales, Lilian 
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Camila Arizmendi Méndez, directora del Instituto departamental de Cultura del Meta, ella es 

economista de la Universidad de los Llanos, es especialista en Administración y gerencia de 

sistemas de la calidad, especialista en Administración en salud ocupacional, máster en Gobierno y 

políticas públicas y en sistemas integrados de gestión de la calidad, perdón y gestión de la 

prevención de riesgos laborales, la calidad, el medio ambiente y la responsabilidad cooperativa, 

corporativa perdón, cómo se pueden dar cuenta ustedes, tenemos la más selecta nómina de 

panelistas, de nuevo para todos bienvenidos a este recinto y a este evento del Ministerio de Cultura, 

yo ahora me presento soy Óscar Alfonso Monroy soy comunicador social con énfasis en 

comunidades, investigador de la historia y la cultura de la región, vigía de los patrimonio natural y 

cultural, me desempeño en la actualidad como coordinador cultural de la Universidad de los Llanos, 

podemos dice que quienes nos acompañan hoy en el auditorio tienen la oportunidad de participar 

también en una actividad interactiva, ser las personas que están aquí en este auditorio donde se les 

pide responder la pregunta ¿cuáles son los retos más importantes para los próximos 10 años? este 

es el muro interactivo, luego se repartirán unas fichas para que ustedes por favor coloquen acá la 

opción que corresponda o que quieran ustedes marcar, son 6 temáticas que hacen parte de unas 

estrategias puntuales dentro del diagnóstico del proceso de actualización del Plan Nacional de 

cultura, los que no hayan participado aún les invitamos a que lo hagan pues será uno de los temas 

de conversación de este, perdón de este banner, para entrar en materia quiero invitar a Natalia 

Manrique líder de comunicación y del equipo de la actualización del Plan Nacional de cultura quien 

hace parte de la dirección del fomento regional del ministerio de cultura, Natalia nos va a socializar 

las tendencias en la región Llanos, las cuales se identificaron a partir de diferentes herramientas de 

participación ciudadana, tales como Buzón de Voz, encuesta y diálogos territoriales, entonces 

Natalia Manrique presentara esas tendencias, bienvenida usted. 

   

Natalia Manrique 
Líder Comunicaciones y Divulgación del equipo del Plan Nacional de Cultura 
 
Gracias Óscar por la presentación, buenos días, mi nombre es Natalia Manrique líder de 

comunicaciones del equipo del proceso de actualización del Plan Nacional de Cultura, gracias a 

nuestros asistentes, gracias a los panelistas, a UniLlanos por aceptar esta invitación, a continuación, 

pues vamos a ver las tendencias de los resultados del Buzón de Voz que es una de las herramientas 

de participación que ha sido empleada en el proceso de diagnóstico, entonces sí por favor 

empezamos con la presentación, gracias, la presentación está dividida en 3 bloques, los primeros 

resultados que vamos a ver son los de Buzón de Voz que así pues fue una de las herramientas 

participativas empleadas, luego la encuesta del Plan Nacional de Cultura en el registro Soy Cultura 

y por último veremos el componente territorial del cual hacen parte los Diálogos Cultura para Todos, 

como mencionaba Óscar, anteriormente nos hablaba de las regiones OCAD aquí podemos ver en 

el mapa rápidamente pues cómo se encuentran configuradas y vemos allí la región Llanos, la 

encuesta perdón, los resultados del Buzón de Voz con los que vamos a empezar arrojó un total de 

18.451 participaciones, estuvo abierto desde noviembre del año 2020 hasta el 30 de junio del 

presente año, esta herramienta participativa se divulgó a través de la estrategia territorial de la 

dirección de Fomento Regional y se divulgó pues en tanto en canales virtuales, como en actividades 
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presenciales, también se divulgó en diferentes medios alternativos a través del código cívico y hasta 

radial y de esta manera pues se logró la participación a través de los diferentes medios con los que 

contaba el Buzón de Voz, que fue una línea de whatsapp, una línea telefónica abierta y un formulario 

de Microsoft que estuvo abierto para que las personas nos enviaran sus perspectivas sobre las 

prioridades para tener en cuenta los retos de la cultura en las diferentes regiones del país.  

 

 
Aquí podemos ver los resultados del buzón desde una perspectiva poblacional vemos que 

mayoritariamente una participación de hombres en la región, en comparativa con la participación de 

mujeres, luego vemos que hubo una participación del 8.8% de personas de pueblos indígenas de 

la región en los Llanos pues hay varios pueblos que hicieron presencia un 6.6% de comunidad 

NARP y una porción menor del pueblo rom del 05%, de los 3 campos de participación que son los 

3 grandes aspectos que, pues maneja como método el Plan Nacional de Cultura, la mayor 

participación estuvo en el campo de participación y memoria con un 47%, seguido de diálogo cultural 

y participación. 
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 En esta tabla podemos ver el número de participaciones por subsectores vemos que se mantiene la 

tendencia con una mayor intención un mayor interés en el sector, en el subsector de la música y 

danza y patrimonio se alternan según región patrimonio, en este caso pues es uno de los campus 

más relevantes en la región de los Llanos y pues como pueden ver en pantalla se encuentran los 

resultados para los diferentes subsectores como actor gubernamental, educación artística, artes 

visuales, teatro y demás aquí podemos ver un top 5 de los temas que más preocupan, o los temas 

que más se repiten y han sido pues agrupados según unos resultados, es el top 5 para la región en 

un primer punto pues estaría la preocupación por un aumento presupuestal del sector la 

diversificación de la oferta de estímulos y flexibilización de requisitos en las convocatorias del 

Ministerio; en un segundo punto estaría impulsar canales presenciales y virtuales para la circulación 

de producciones y expresiones culturales a fin de estimular el acceso y consumo cultural con énfasis 

en zonas rurales; seguido está la salvaguardia del Patrimonio Cultural Inmaterial y la memoria con 

énfasis en la preservación de manifestaciones culturales como la gastronomía tradición oral, 

prácticas artísticas, festividades, entre otras, aquí hay una preocupación constante por la 

transmisión de saberes artes y oficios a las generaciones jóvenes y por el reconocimiento y difusión 

de la memoria histórica en los territorios; en el cuarto punto estarían las garantías para acceder a 

procesos de formación artística y cultural en igualdad de condiciones, especialmente aquellos 

programas de carácter público, de manera que se descentralice la oferta institucional y se generen 

las condiciones herramientas o tecnologías adecuadas, que garanticen calidad y continuidad en el 

aprendizaje principalmente la juventud población en zona rural y como un último punto de este top 
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5 estaría el Fomento de espacios interculturales para contrarrestar la pérdida de identidad de los 

ciudadanos colombianos entonces, ese es un resumen en el top 5  

 

 
y pasamos a los resultados de la encuesta del Plan Nacional de cultura en el registro único de soy 

cultura que estuvo abierta hasta el pasado mes de septiembre de este año el total de resultados de 

las participaciones para esta encuesta, esto fue una Encuesta Nacional, los resultados totales 

fueron de 42.196 resultados con una participación de 2.608 para la región de los Llanos, allí 

podemos ver las 5 prioridades o los 5 temas que fueron priorizados, qué son los incentivos 

económicos para la actividad cultural, la formación para la actividad cultural y el turismo cultural que 

particularmente para la región Llanos pues tuvo un porcentaje superior que en el resto de las 

regiones  
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En el siguiente cuadro que estamos viendo en pantalla podemos ver la gráfica de resultados que está 

clasificado por grupo etario y que está priorizado según 24 categorías, 24 temas que fueron 

priorizados según las respuestas de quienes participaron en la encuesta del Plan Nacional de 

cultura en el registro soy cultura, allí podemos ver que para los del grupo de menores de 18 años la 

prioridad está en la circulación local y en la formación para el acceso a fuentes de financiación, 

luego en el grupo de mayores de 60 años, la prioridad se encuentra en las condiciones laborales y 

Seguridad Social de creadores y gestores culturales, grupo de mayores de 36 años identificaron 

como prioridad la profesionalización y el reconocimiento de los saberes, en el grupo de 26 años en 

adelante identificamos que la prioridad es la circulación local y la constante lo que pueden ver en 

las líneas amarillas que son las tendencias para los distintos grupos sectarios es la formación para 

la actividad cultural y los incentivos económicos para la actividad cultural  

 

A continuación vamos a ver los resultados del componente territorial del cual hacen parte de los diálogos 

cultura para todos es importante resaltar que estos diálogos se hace con una metodología de 

análisis situacional que parte de dos preguntas que se plantean en los talleres o mesas de trabajo 

acerca de ¿cuál es la situación más relevante que más preocupa o la situación más relevante, más 

preocupante para el sector cultural en la región? y ¿cuáles son las posibles estrategias para 

enfrentar esa situación? se realizaron de estos diálogos territoriales 69 encuentros en la región 

Llanos con municipios, distritos y departamentos y se contó con una participación de 564 personas 

entre el consejero de Cultura, responsable de Cultura, creadores y gestores culturales y también 

ciudadanía en general 
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Para el campo de participación encontramos que la frecuencia o las veces que se nombró el tema en 

estos diferentes subtemas que están señalados, pues el punto más alto participación ciudadana, 

seguido de inversión en el sector cultura, educación cultura, muy cerca de buen Gobierno, 

economías culturales y creativas y por último política exterior, allí la situación que se identificó como 

más relevante en común para el panel ya no fueron los escenarios de participación, no son 

representativos y gozan de poca incidencia en la toma de decisiones para el sector cultural, debido 

en gran medida a la falta de continuidad de interés por parte de las secretarías técnicas a cargo de 

las administraciones municipales, la propuesta fue generar incentivos para aumentar la participación 

de la ciudadanía a la vez que se busca fortalecer los escenarios de participación mediante 

acompañamiento y capacitación constante a sus miembros para que cuenten con las herramientas 

y conocimientos para cumplir su labor se requiere mayor control y vigilancia de las secretarías 

técnicas de los consejos de Cultura así pueden ver dos hijas que fueron tomados de participantes 

de este taller una de ellas nos dice que los consejeros municipales de Cultura no son reconocidos 

como componente fundamental del Sistema Nacional de Cultura  
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Para el campo de creación y memoria estos pues están porque tienen más temas es el campo más 

amplio el tema que fue eh pues tratado con mayor frecuencia o fue detenido más 50 patrimonio 

cultural y memoria seguido de dotación infraestructura Fomento y estímulos a la actividad y creación 

de investigación y formación serían como las cuatro prioridades identificadas pues ya seguido de 

otros temas que pueden ver ahí en pantalla así la situación esta fue el desconocimiento por parte 

de las comunidades sobre la memoria histórica de sus territorios relacionado con la ausencia de 

políticas y programas para la valoración y conservación del patrimonio cultural incluyendo la 

realización de inventarios y la formulación de estrategias, la propuesta para contrarrestar esta 

situación fue generar estrategias diseñadas para la divulgación del patrimonio cultural así como 

escenarios propicios para fomentar la memoria de los territorios se requiere mayor inversión 

compromiso y gestión por parte de las entidades correspondientes para la preservación de las 

manifestaciones culturales y allí pueden ver una cita de uno de los participantes en el en el taller 

que nos decía que no existen inventarios del patrimonio cultural material e Inmaterial hay evidencias 

del patrimonio, pero no se promueve el rescate de la identidad. 

 



 

 

FORMATO DE RELATORÍA DE 

REUNIONES  

 

Página  11  de 45  

Código:   F-DFR-007  

Versión:  5 
Fecha:  26 / Abr /20 19 

 
 

 
En pantalla pueden ver los temas que fueron señalados con más frecuencia para este campo de diálogo 

cultural siendo la primera valoración de la diversidad cultural seguido de Cultura y medio ambiente 

y mención de la ciudad y la paz. Esta es la situación identificada para este campo no se promueve 

de manera activa el reconocimiento de las diversas comunidades y poblaciones que habitan en el 

territorio y se evidencia una ausencia de programas diseñados especialmente para grupos étnicos 

población en condición de discapacidad en otros y una de las estrategias para darle frente a esta 

situación propuesta es fomentar el reconocimiento de las prácticas y manifestaciones culturales de 

las diversas comunidades que habitan en la región a la vez que se generan estrategias que 

garanticen una oferta cultural más incluyente que contemple las comunidades étnicas y grupos 

poblacionales allí vemos todas citas de un participante alguno de los talleres y nos dice que los 

espacios que se ofrecen son únicamente llaneros sea mucha relevancia se le quita importancia a 

otros espacios y procesos como teatro u otro tipo de música como ópera o clásica sino son amantes 

de la música Llanera pues hay una exclusión y esto impide que el consumo cultural sea alto Juan 

pues con estos resultados termina la presentación y pues comparto aquí con ustedes la pregunta 

que ha regido en gran parte pues este proceso de actualización del Plan Nacional de cultura y que 

será abordada por nuestros panelistas más adelante que es acerca de El mayor reto para el sector 

artístico y cultural en la región para los próximos 10 años de nuevo muchas gracias y pues les cedo 

la palabra a nuestro moderador para que podamos continuar con el panel. 

 

Óscar Alfonso Pabón Monroy 
Moderador 
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Gracias muy amable por la exposición que nos acaba de hacer Natalia respecto a la lectura que hay 

del territorio de la región Llanos según los ejercicios que desde el Ministerio hicieron a partir del del 

mes de julio y hasta el 30 de septiembre del año que está corriendo vamos a ver en dónde íbamos 

al se fue a trabajar se perdió yo bueno esperamos que nuestras audiencias estén recibiendo esa 

señal acá desde Villavicencio enviando el cordial saludo a todos muy orgulloso de tener a o ser 

sede de este panel acá en la Universidad de los Llanos fundido de papeles me disculpan un poco 

bueno qué viene ahora una primera pregunta para los panistas entran en acción ahora si ellos ya 

les corresponde le reitero hay una metodología que nos dicen que 5 minutos máximo por respuesta 

y dice así sobre las tendencias que se acaban de presentar y creo que ustedes tomaron notas son 

muy diversas yo estaba allí apuntando, pero son muchas hay unas como creación y memoria 

diálogos culturales música y patrimonio también se habla de impulsar las pasarte impulsar los 

circuitos para arte en el arte y la cultura la salvaguarda del patrimonio garantías para acceder al 

proceso de formación bueno es un son bastante las las que los resultados que nos dice incentivos 

formulación turismo cultural participación ciudadana inversión se repite mucho la inversión esto ha 

sido a través de los tiempos una constante Educación y Cultura en llama la atención el turismo para 

la región como se destaca según nos dice Natalia nivel nacional respecto a esos resultados esas 

esos temas priorizados yo quiero preguntarles a cada 1 de los panelistas no sé quien quiera iniciar 

que pueden opinar al respecto sobre el mismo entonces ustedes tienen la palabra no sé Jacqueline 

y de la palabra  

 

Yaqueline Becerra Beltrán 

Líder de la Corporación Cultural Unidos por la Tradición - Bailadora de Joropo Criollo, tallerista e 

investigadora. 

 

Bueno buenos días para todos para todos los panelistas bienvenidos, buenos días y también para los 

asistentes y los que se encuentran en este momento viendo la transmisión no olviden que sus 

aportes también los pueden hacer si no estoy mal informada a través del chat de esta transmisión 

sí Oscar, sí, bueno, viendo y escuchando los resultados me genera a mí una preocupación el primer 

sentido del buzón de voz la participación, la participación a través de este canal se encuentra muy 

baja con la cantidad de departamentos los cuales está comprendido esta región según lo OCAD, 

entonces no sé si es que falta comunicación, falta acceso en estas regiones sobre todo apartadas, 

el acceso a este canal de comunicación, no sé a través de qué teléfono será como lo están captando 

pues sí y para que éstos estos gestores o esta comunidad pueda acceder a este canal entonces 

me pareció muy bajo la participación sobre todo si vamos a ver a las comunidades rurales, a los 

portadores o a los a los artistas empíricos cómo accedieron desde ese territorio y el nuestro que es 

tan amplio, pero tan apartado de como el desarrollo, como de estos accesos a estos canales sea 

buzón de voz, por internet, inclusive hasta la misma manera de forma presencial traer a ciertas 

comunidades a hacer a este tipo de charlas pues no es fácil entonces es preocupante en ese 

aspecto de los accesos de comunicación para poder transmitir y esas inquietudes y sus 

necesidades, veo que en el buzón de voz se recogieron un 25% en las inquietudes en cuanto a 

música un 14% en Patrimonio Inmaterial y un 12% en danza, ayer escuchaba bueno aparte de 

primero antes de continuar esta parte del buzón de voz que les vi también la parte de las encuestas 
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y como para redondear un poco la idea de todas las tendencias y resultados, ayer escuchaban el 

panel centro Oriente y uno de los panelistas creo que era un maestro que se llama Elkin de la 

Universidad Jorge Tadeo Lozano, él manifestaba que el Plan Nacional de cultura de años anteriores 

al ver las tendencias no pasaba nada como que se mantenía esos mismos resultados entonces mi 

preocupación o el llamado que yo hago al Ministerio en ese sentido es que no estamos haciendo 

porque si, las tendencias aumentan o se mantienen es porque algo pasa si, entonces qué estamos 

haciendo en ese sentido nosotros en esos aspectos se mantienen y están por encima lo que es el 

aumento presupuestal los incentivos y la formación los otros no se desconocen, pero también se 

mantienen como la infraestructura que la infraestructura de o espacios culturales entonces qué más 

que decirles a ustedes lo que yo vi respecto a las tendencias del formulario es una pregunta no solo 

al interior del Ministerio de Cultura al interior de los municipios de los departamentos que manejan 

todo el tema cultural y que va extendiendo sea cada uno de estos municipios es que estamos 

haciendo o sea dónde vamos nosotros a empezar a evaluarnos realmente no dejarlo en papel o en 

una presentación sino donde realmente vamos a empezar a trabajar sobre estos puntos sí y ver 

resultados porque decenal, 10 años, 20 años y seguimos con la misma tendencia es porque algo 

está pasando, hasta ahí mi intervención gracias Oscar. 

 

Óscar Alfonso Pabón Monroy 
Moderador 
 

Gracias Yaqueline, muy amable a las personas que están conectadas vía internet, igual pueden 

formular sus preguntas para por acá hacerla llegar a nuestros panelistas, no sé ahora quien quiera 

tomar Janet perdón Yaqueline, hace énfasis en que estamos haciendo esas tendencias están 

detenidas en el tiempo vamos a otros 10 años y entonces qué va a pasar cuando vamos a despegar 

dice el antropólogo. 

 

Juan David Acosta Rodríguez 

Antropólogo, experto en arqueología e historia de los llanos orientales. 

 

Sí señor buenos días a todos a la mesa, pero sobre Óscar pues bueno desde mi punto de vista de 

opinión viendo el resultado de las encuestas concuerdo en lo mismo que Yaqueline en el tema de 

la participación una participación muy baja en el buzón de voz son 2.608 personas eso es 

extremadamente muy bajo teniendo en cuenta que solamente para los Llanos orientales somos al 

menos 1.800.000 personas más aún en la encuesta del Plan Nacional de cultura que fueron 564 

participantes comparándolo con ese millón 5.800.000 de personas es una muestra demasiado baja 

qué bueno vamos a opinar a partir de esos resultados ojalá ósea lo que la mayoría piense, pero 

pues no deja de ser una muestra bastante baja hablando específicamente ya sobre los resultados 

en cuanto a la encuesta del Plan Nacional de cultura creo que hay que hay 3 ejes que se manejan 

mucho que es el tema del patrimonio la preocupación por el tema del patrimonio memoria y el tema 

de la participación lo que ustedes están ahí bastante fuertes sobre todo, el tema de participación 

minera que me parece un tema muy bien a tratar por lo mismo que está mencionando el profesor 

Óscar y los que mencionas Yaqueline han pasado ya 10 años del anterior Plan Nacional de cultura 



 

 

FORMATO DE RELATORÍA DE 

REUNIONES  

 

Página  14  de 45  

Código:   F-DFR-007  

Versión:  5 
Fecha:  26 / Abr /20 19 

 
 

y como que esas tendencias se quedaron ahí la gente está volviendo a preguntar estado para que 

nos preguntan si nuestra participación no vale entonces veo que sean quietud participaciones eso 

porque sean escuchados y de eso también se puede relacionar un poco con la tendencia de que se 

solicita mayor inversión en la temática de Cultura no también desde mi campo, desde el campo de 

la arqueología ellos nosotros trabajamos en el tema de patrimonio cultural material es me parece 

curioso que en las encuestas sí me pasó no se menciona en ningún momento el tema del patrimonio 

cultural material es muy escaso que se mencione la temática del patrimonio mueble e inmueble 

entonces creo que es un tema que está un poco olvidado que no sea tratado muchísimo que no sea 

tratado en gran medida y que tiene un gran componente en cuanto a cultura entonces por ejemplo 

viendo esos 3 ejes que mencionó que son patrimonio creación y memoria y participación esos 3 se 

pueden articular en gran medida con el tema del patrimonio cultural material ya que cultura se ha 

centrado bastante y no está mal, es necesario también en mantener el Patrimonio Cultural Inmaterial 

pero sí ha dejado mucho de lado esa temática del patrimonio cultural material inmueble y que creo 

que habrá más adelante volver a decirlo es uno de los retos que se requieren que se ponga mucha 

atención también al tema del patrimonio cultural material, como les digo en el caso, en mi caso 

desde mi campo de la arqueología, no sé si aquí muchos sepan o los que estén viendo el potencial 

arqueológico que tienen los Llanos orientales, son potencia en bastante alto pero que 

lamentablemente es poco conocido creo que un gran reto es poder poner esa difusión y sea puesta 

en valor de ese patrimonio cultural arqueológico y que nos ayuda a generar esos puntos que se 

mencionan ahí, que es el rescate del patrimonio, la creación y memoria, sobre todo en la memoria 

histórica y la generación de la participación, de la de las personas, yo creo que el tema del patrimonio 

arqueológico, sistemas que se tiene que tratar, que sé que tienen que incorporar dentro de la cultura 

y que nos puede ayudar a generar a aportar más a seguidas pensamientos más ajenos a reforzar 

este tema de la memoria histórica, de este tema de la memoria histórica porque parte de la 

arqueología si bien con la historia podemos recuperar mucha información a partir de la arqueología 

podemos recuperar una información más cotidiana de personas que de voces que no son 

escuchadas que no fueron escritas, que están en el olvido, en este caso hablo por ejemplo del de 

las comunidades indígenas que habitaron esta región antes de la llegada de los españoles entonces 

creo que es un tema bastante a tratar y que me quedo con esos 3 componentes que mencionas. 

 

Óscar Alfonso Pabón Monroy 
Moderador 
 

Muy amable Juan David usted empatiza entonces coincide con Yaqueline en que está estancado el 

plan decenal de está culminando y que empieza a formularse para los próximos 10 años iguales los 

3 ejes que arrojan los resultados patrimonio memoria y participación, pero usted se muestra un poco 

preocupado por la poca valoración al patrimonio arqueológico, el patrimonio material porque no 

aparece referenciado aquí en este estudio el departamento del Meta y un caso particular cultura 

wayuu que prehispánica municipio fuente de oro centro poblado de puerto Santander hace 32 años 

las comunidades empezaron a armar su propio Museo Arqueológico cuando rompieron las calles y 

empezaron a aparecer las fiestas decían en su momento de ellos ya estaba por aquella época era 

por allí trabajando y oyes creo que el único Museo Arqueológico de toda la región ya no sé qué ahí 
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está en un centro poblado que es más agrícola que cualquier otro espacio, otra tendencia económica 

pero allí tienen valoración por el patrimonio cultural de resaltar que la dirección del Instituto 

departamental de Cultura le ha dado mucho énfasis para posicionar más el museo porque ha tenido 

ciertos momentos que todo lo quieren acabar por momentos yo he recibido noticias de acuerdo con 

soy testigo bastante de los hechos de puerto Santander, agradezco mucho no sé bueno ahora piden 

toda la palabra, vichada o Instituto departamental, John Moreno ahora por favor. 

 

Jhon Emerson Moreno Riaño   
Investigador y asesor en Patrimonio Cultural del Instituto Departamental de Cultura del Meta. 

 

Óscar una pregunta, ya estamos en los retos para los próximos 10 años o estamos solamente hablando 

de la encuesta pues digo por qué coincido mucho con algunos resultados de la encuesta y pues 

quisiera exponer también el tema de los retos pues viendo que el tiempo y todo eso en 5 minutos 

pues apremia no entonces eh quisiera bueno primero es lo que dijo Juan hace un momento 

totalmente cierto el tema del patrimonio se ha centrado principalmente en el punto de Patrimonio 

Inmaterial y es lo que se ha fortalecido y principalmente también porque es lo que la gente más 

evidencia y lo que la gente siente cerca del tema del patrimonio arqueológico es algo que está 

latente prácticamente vivimos por el sur el pasado viernes por el cementerio de ciudades vivimos 

sobre comunidades al igual que estuvimos hoy en día tal cual sin celulares y cámaras de vídeos en 

internet, pero el pasado está ahí a las 10, 20 centímetros, 1 metros, 2 metros excavar y estudiar, 

entonces eso es un trabajo de valoración que no se ha hecho y que se está empezando a hacer y 

toma tiempo eso por el lado arqueológico por el lado inmueble tengamos en cuenta también que 

básicamente este territorio, se centra primero en el tema de haciendas y se hacen desde la parte 

colonial pensémoslo así al trabajo arqueológico con haciendas en Colombia es muy pobre, si 

queremos saber sobre ese pasado de esa cultura asociada a la ganadería y a toda esa entidad tan 

potente hoy día pues tenemos que empezar a pensar en las haciendas, las ventas jesuitas, 

principalmente ubicarlas si queremos aprender un poco sobre eso porque todo lo que hay son 

relatos de historiadores de viajeros y de cosas que nos cuenta la tradición oral, pero creo que es 

darle un sustento arqueológico es fundamental también esta gente expuesta la parte de los centros 

urbanos de los las poblaciones tenemos pocas poblaciones que perduren llegan llegado hasta el 

día de hoy poblaciones de origen colonial no sé noche a Tamara San Martín principalmente no 

Restrepo no tanto, pero bueno, en fin allí también está todo por hacerse desde los planes especiales 

de manejo y protección que pasa recursos no es algo costoso es algo que muchas veces no está el 

recurso porque hay cosas más urgentes que tienen que ser solventadas que tiene que ser 

priorizadas en el tiempo son cosas en las que coincidimos mucho y en las que hay una ausencia 

grandísima en esa encuesta después ya entrando pues como en cosas en que coincido con algunos 

resultados de la encuesta obviando la baja participación de la que hablaba Jacqueline y de la que 

también enfatizo Juan escribí algo para ser muy concreto y en cuanto a lo que considero que son 

esos grandes retos que coinciden mucho con algunas de las líneas de la encuesta dice hay al menos 

dos cosas que debo decir una como investigador de diferentes aspectos patrimoniales de la cultura 

y otra como trabajador desde el ámbito de la cultura en cuanto a los primeros retos grandes, 

relacionados con la necesidad de realizar un análisis crítico en cuanto al papel e impacto que han 
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generado las academias públicas en este caso pues casa municipal de Cultura y privadas en los 

procesos de formación especialmente de música y baile resaltó especialmente en la 

homogeneización de las formas de sonar poner en escena o desarrollar la performance los propios 

alrededores son portadores lo dicen entrevistas en investigaciones en el caso del joropo desde 

antes era diverso hasta los formatos serán diversos el arpa cuatro y maracas es tan solo uno de 

tantos formatos, hoy día incluye un guitarrón pantalón un piano clarinete será como el nuevo formato 

ya la indagación de las primeras grabaciones del joropo nos mostraron sus instrumentos fueron sus 

primeras grabaciones y en cuanto al baile el objetivo central no estaban impactar y vender 

espectáculo exclusivamente el baile cortaba una función de cohesión social hoy día todo es 

demasiado técnico y pareciera que sobre todo el baile social se ha perdido además de tarimas y 

luces quizás porque no volverá a revitalizar también el ambiente del barranco no solo por el baile 

también por las formas de sonar no fueron acaso esas las aulas o espacios de transmisión y 

aprendizaje perdón eh fueron acaso esas las aulas o espacios de transmisión y aprendizaje donde 

se formaron los grandes baluartes del joropo que hoy día seguimos como modelos dignos de 

admiración un gran reto en cuanto a la música y baile tradicional creo que es entonces cómo 

revitalizar y no ya la práctica extensiva del foro pop en el caso de la música específicamente que se 

lo planteó ya están nacional de música, sino las formas o maneras de transmisión generaban la 

diversidad estética que hacían de una música como el propio tradicional una cuna oral algo tan 

diverso y representativo de un territorio y una ruralidad que hoy está siendo absorbida por una única 

comunidad global y organizada buena pues entré un poco en esto en la parte musical porque 

digamos que es como la parte que más conozco y la parte patrimonial obviamente coincido también 

con que estamos en deuda con el fortalecimiento de la diversidad de prácticas del fortalecimiento 

de la diversidad de prácticas de otro lado el segundo punto la postura clásica asumir la cultura 

exclusivamente como un gasto público y además como una obligación del Estado en cuanto a su 

financiación sumada a la excesiva politización de los gremios y colectivos de artistas ha generado 

oficios de parte y parte, a parte de la gente los practicantes del Estado pareciera que los artistas en 

muchos casos se organizan para ejercer algo que podría llamarse si se quiere extorsión electoral o 

una amenaza constante que construyen muchas veces a las mismas prácticas de la democracia 

como sucede con el tema laboral en gran parte de nuestro territorio desgraciadamente el reto es 

cómo hacer que las prácticas artísticas y patrimoniales no se conviertan en escenarios de disputa 

esa disputa la peor de todas en lucha por tener contratos entre los gremios colectiva de los 

colectivos premios colectivos y los gobiernos especialmente departamentales y municipales hoy día 

pareciera que si un artista no pertenece a un movimiento o grupo con influencia por aquí se oye 

candidato así sea muy talentoso está destinado a desaparecer el valor estético y el talento pareciera 

estar supeditado a la capacidad para mover masas y no exclusivamente masas de seguidores del 

arte, sino la tendencia política esto va en detrimento total de los valores estéticos y éticos del arte 

es otro de los grandes retos solo por mencionar pues muchos que hay mencionó de pasada cosas 

como el tenso matrimonio que hay o que se pretende hacer entre patrimonio cultural y turismo los 

compromisos de gobiernos municipales en los procesos de formación artística la inclusión de la 

discapacidad en procesos de formación artística la participación de culturas migrantes en condición 

de diáspora en los grandes festivales y procesos de formación como por ejemplo la cultura afro 
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meterse en el caso del meta y hablo de participación con sus culturas ancestrales no solamente con 

el joropo eso es todo. 

 

Óscar Alfonso Pabón Monroy 
Moderador 
  

Muy amable John él reclama por la arqueología el boom es Patrimonio Inmaterial, pero lo material está 

quedando de lado recalca que hay que investigar en las haciendas esas en las épocas de la colonia 

en los territorios nuestros en Casanare sería Karibare por acá en él Meta y justamente en la región 

donde está la sede de la Universidad donde estamos emitiendo también hace énfasis rescata mucho 

dice que el valor estético está por debajo de otros del lugar para estético del arte hoy día está por 

debajo de otros factores ya es osito hay deudas con la diversidad también lo dice yo entre algunos 

de sus apreciaciones respecto a los resultados que fueron expuestos hace un rato no sé ahora 

quién quiere intervenir entonces va Julián Eduardo el vichadense en este panel del Ministerio. 

 

Julián Eduardo Fernández López 

Bailador de Joropo Individual. Gestor Cultural. 

 

Bueno un placer estar acá del departamento derecho un fuerte saludo para todos agradezco al 

Ministerio de Cultura por la invitación primero que todo pues agradecerles un honor para mí estar 

con personas que han aportado tanto a nuestra cultura en los Llanos yo creo que hablando 

principalmente lo que de la de la primera pregunta dentro del panel una de las problemáticas que 

llevan a esta poca participación en estos temas es esa comunicación directa que hay entre el 

Ministerio con los agentes culturales como tal tenemos en las regiones más apartadas me lo 

comentaban actores culturales de Arauca, Guaviare, del Vichada que pues muchas veces los 

agentes culturales corren con esa mala suerte de que todas las invitaciones y todas las 

socializaciones llegan a manos de los políticos dentro de la región y pues nunca comparten esa 

información eso mismo pasa con las convocatorias o apoyos o beneficios que van dirigidos al tema 

cultural entonces esta es una problemática que realmente afecta directamente a los actores 

culturales que están en las regiones es debido por ejemplo si hablamos de los de los actores que 

hacen parte del patrimonio material o Inmaterial en las regiones esas personas pocas veces ni un 

correo tendrán no ni un teléfono celular saben manejar muchas veces aspira a estas personas que 

son las que se merecen y tienen más reconocimiento que muchos actores culturales como los otros 

que hasta ahora estamos empezando a aportar algo a nuestra historia y a nuestra región merecen 

más que nosotros por simple historia por simple trayectoria y muchas veces se quedan por fuera de 

un mérito de un reconocimiento que son personas que básicamente poco les importa la plata por 

decirlo así aunque la necesiten ellos con un reconocimiento con un homenaje con un escrito que 

esté a su nombre y que han recordado a través de la historia sería importantísimo y pues 

básicamente esa descentralización tiene que comenzar a suceder sí creo que el estudio de los 

territorios es sumamente importante no podemos dar nosotros desde acá ni desde el Ministerio de 

dar soluciones a los territorios cuando realmente no conocemos las necesidades propias de los 

territorios o sea yo sería estando desde el Ministerio creo que es algo, perdón la palabra, es algo 
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hipócrita, yo decir están estos estímulos, están estos proyectos y los Llanos todos tienen la misma 

el mismo beneficio la misma oportunidad que hablo un poco de equilibrio no hablo de recurso hablo 

de oportunidad si yo no puedo ir al departamento del Vichada cuando yo sé que por ejemplo ahorita 

en este momento si nos ven cuatro o 5 personas es mucho por el tema de conectividad no les puedo 

pedir a ellos por ejemplo que hagan un diplomado virtual cuando es imposible que lo vayan a poder 

hacer el estudio de los territorios es fundamental es importante para nosotros poder dar soluciones 

en eficaces o sea porque realmente no estamos haciendo nada creo que el único ejemplo y la única 

brecha a seguir nosotros culturalmente es el Instituto de Cultura del Meta qué es como es que nos 

lleva un trecho largo en cuanto a las a los demás departamentos con sus problemáticas con sus 

aciertos con todo lo que ustedes puedan ver, pero creo que es el apoyo que realmente nosotros 

vemos lo que los agentes culturales ven desde los territorios más alejados un tema súper importante 

es la definitiva significación a los artistas eso es sumamente importante en las regiones a veces 

está poca participación ocurre porque ellos se sienten no se sienten valorizados como tal no sé 

sienten que las oportunidades se les están dando de una manera equilibrada de una manera donde 

ellos puedan sentir que son que se valora su trabajo se valora su esfuerzo conocimiento y entonces 

esa significación pasa como con las votaciones presidenciales departamentales no sé de cualquier 

tipo de elección que podamos ver dentro del país las personas como que ya le agarran Teresa a 

participar a opinar ahorita lo que decía Jacqueline y Juan que si es de pronto han estado estancados 

ciertos procesos culturales que sea que se han dado a sugerir por parte de los actores culturales a 

través del tiempo y han quedado estancados, pero pues no sé es mi parecer ahorita en estos 

últimos, en este último semestre estado activamente participando de varios encuentros culturales 

nacionales y regionales y realmente le agradezco al Ministerio sinceramente pienso que es la 

manera más adecuada para comenzar a tratar de tener un cambio porque el cambio no solamente 

es del Ministerio y de la parte política el cambio lo tienen que tener los propios actores culturales 

ese chip hay que cambiarlo esa mentalidad hay que cambiarla de que si no me dan no hago o sea 

nosotros tenemos que ser personas de que si no me dan voy a hacer más para que se den cuenta 

de que lo que yo hago algo después de que se den cuenta de lo que yo hago pues esos actores 

políticos esas personas que nos pueden aportar cierto desarrollo pues se van a dar cuenta de que 

sí a las malas que no debería ser, pero así toca, o sea nosotros somos la cultura, nos apasiona y 

nos mueve la cultura y trabajamos mediante ella entonces si cierto político sienta entidad política no 

nos da nada entonces matémosla carajo lo que hacemos ya creo que no es el deber ser y el tema 

quizás la problemática de mi departamento lo obliga a 1 a ser así voy a pensar así a que si me dan 

bendito sea puedo aportar más para la cultura, ya que más adelante pueda decir sí. 

 

Óscar Alfonso Pabón Monroy 
Moderador 
 

Sí gracias Julián muy amable usted hace varios llamados dice que son regiones apartadas que hay no 

hay conectividad que por eso de pronto la poca participación que se ha perdido bastante la 

credibilidad en las instituciones y usted invita a los gestores culturales a que no si no les dan seguir 

trabajando seguir haciendo sus labores para visibilizarse y permanecer en el tiempo se queja de las 

TIC de la cobertura que hay pues un yo creo que un algo que está presente en todas las regiones 
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de la Orinoquia aquí mismo en el meta hay fallas pensando que el meta de pronto es todo no, aquí 

tenemos una fallas grandes dale Instituto departamental de Cultura del meta como un referente para 

los demás departamentos de la región históricamente es como el modelo que ha tenido desde la 

dependencia de la Gobernación del Meta para llegar a otros departamentos dice que hay que 

dignificar a los artistas a los gestores culturales que no se les da esos valores las valoraciones a 

sus haberes y hoy día entonces hay poca participación de los gestores culturales de la comunidad 

debido a que siempre han estado yendo a eventos o participando, pero es que no, no pasa nada un 

poco resumo las apreciaciones de Julián que habla por el departamento del Vichada, pero por 

supuesto que tiene una visión más allá de su departamento, cierra entonces ahora la directora del 

Instituto departamental de Cultura del Meta Camila Arismendi. 

 

Lilian Camila Arismendi Méndez 

Directora del Instituto de Cultura Departamental del Meta. 

 

Un saludo muy especial a los panelistas al Ministerio de Cultura agradecerle por esta invitación y este 

espacio saludo al profesor Óscar Pavón y bueno a todas las personas que hoy están conectadas 

eh realmente tener este tipo de diálogos y generan reflexiones bien interesantes en el sector 

Asimismo como las cifras que el Ministerio ha obtenido que con poca o baja participación que en 

algún momento consideramos esta igual son cifras que creo que también generan una línea sobre 

lo que debería pensarse sobre el sector cultura y personalmente desde la institución que respetamos 

profundamente quiénes son los sabedores y trabajan en los procesos culturales los que han venido 

construyendo por años quienes se han tomado el trabajo de formarse para estudiar e investigar 

también esto que son los gestores culturales y claramente los artistas consideró que las instituciones 

tenemos una responsabilidad gubernamental generar espacios y herramientas, pero que el sector 

realmente pertenece a quienes lo viven lo transforman y lo construyen día a día y a través de los 

años no que son los artistas y los gestores he tenido la oportunidad de trabajar en el sector público 

ya hace bastantes años y he trabajado con diferentes grupos poblacionales en un momento estuve 

trabajando con población víctima y bueno con sectores sociales, pero el sector cultural es muy 

particular amplio y diverso con lo cual es muy difícil a veces tratar de generar una sola línea de 

diálogo cuando los sectores son tan diferentes y las expresiones son tan diferentes se transforman 

se construyen y creo que coincido en diferentes elementos que se presentan en la encuesta o en 

los resultados del estudio cómo son los la participación la inversión claramente la inversión de los 

recursos públicos es limitada y con un sector tan amplio pues es mucho más limitada porque si 

quizás sé los diferentes sectores consideran que sus sectores más importante que el otro y que 

quizás es más sin visibilizado que el otro y en una región como los Llanos pues obviamente la 

densidad de artistas y expresiones tanto de la música Llanera como de la misma danza pues son 

mayores frente a otros espacios y ayer tenía la oportunidad precisamente de estar un foro de Cultura 

alternativa que se realizó en Villavicencio con jóvenes y con personas que tenían otras expresiones 

aparte de las tradicionales que tenemos en nuestra región y precisamente hablaban de 

invisibilización coincido también algo muy importante que dice acá mi compañero y es el proceso 

de dignificación, pero la dignificación no solamente tiene que venir porque es una obligación de 

parte de las entidades públicas como somos servidores públicos y en nuestra responsabilidad, sino 
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que la dignificación también tiene que venir del mismo sector y en el reconocimiento del otro el 

reconocimiento de las diferentes expresiones artísticas y es un poco de toda la experiencia a través 

de los espacios de visibilización como el que tuvimos hace poco en el torneo donde se considera 

hay una discusión frente a que debe ser el torneo y quienes solamente únicamente se deben 

presentar ayer en un foro de Cultura alternativa nos reclamaban con todo los elementos propios que 

puedan tener sobre la participación de otros géneros sí entonces es un poco también la dignificación 

que el mismo sector se debe dar sobre los mismos artistas y gestores en el reconocimiento de la 

cultura entendiendo que si hay un trabajo colectivo en el cual todos puedan reconocer seguramente 

la cultura dentro de otro tipo de espacios de construcción porque vuelvo y repito con lo que estaba 

iniciando un poco en la cultura pertenece a los artistas y a los gestores que las construyen día a día 

las instituciones y las personas que estamos en las instituciones estamos de paso tenemos una 

obligación de generar instrumentos y escenarios, pero quienes la construyen la dignifican de manera 

permanente a través de un diálogo constructivo y de acciones concretas desde su misma expresión 

son los sectores los gestores y los artistas entonces es muy importante que esa significación se 

construya desde el interior del mismo sector en la dignificación del entendimiento del otro y también 

de ceder espacios, pero en construir de forma colectiva la visualización de absolutamente todos los 

sectores entendiendo que todos son valiosos y que todos hacen parte de la misma cultura donde la 

raíz claramente son expresiones llaneras, pero que la cultura significa se construyó ilusión a todos 

los días a partir desde la misma expresión que tienen los jóvenes con diferentes gustos y 

construcciones entendiéndose también que no solamente hasta la música y la danza sino que 

también está la literatura las artes plásticas del teatro el circo de la cinematografía que totalmente 

son válidas y también representa de alguna u otra forma las expresiones culturales de toda una 

región como los Llanos orientales muchas gracias. 

 

Óscar Alfonso Pabón Monroy 
Moderador 
 

Muy amable directora del Instituto departamental de Cultura Camila ella hace énfasis en que pues desde 

su cargo recibe constantemente como no reclamaciones en competiciones de que haya inclusión 

que se abran espacios para otras áreas de la cultura del arte más allá del joropo como tal música 

canto baile ella hace énfasis que si bien la responsabilidad de las instituciones del Estado tienen 

mucho que ver con la generación de espacios artísticos le corresponde también a Aurelio enfatiza 

es que los espacios propios de los gestores culturales de nadie más, pero sí invita a que haya unas 

lecturas internas endógenas de los gestores culturales para que se dignifiquen también porque es 

que parece ser que no encuentra que desde adentro de los colectivos artísticos haya ese tipo de 

ejercicio de reconocimiento dignificación pues un poco es lo que pude capturarle a ella desde su 

experiencia que nos queremos leído su hoja de vida y yo quiero hacer el cierre ya de esa parte es 

que me quedé asombrado con la baja participación que tuvo la región Llanos anoche me puse a ver 

porque antier vi todo el ejercicio que hizo el Ministerio de presentar a nivel nacional las tendencias 

por región con el saludo de la señora ministra y el top el último en regiones de la última clasificación 

en regiones por número de participar y qué pasiones fue la región Llanos encabezó centro Oriente 

con el 25%, segundo la región Caribe con 23%, tercera región Pacífico con 22%, cuarto Eje Cafetero 
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13.97% quinto Centro Sur 8.13% y región Llano 6.41% eso me llamó muchísimo la atención, qué 

falta conectividad falta de difusión, pero eso es motivo también de ser tema de análisis, pero si 

estamos después de centro sur que agrupa a Tolima, Huila, Caquetá, Putumayo y Amazonas hasta 

la región nuestra, que somos 7 departamentos como antes dije, ahora una Casanare, Vichada, Meta 

considerados como llaneros, dos de transición ya no selva, vine y a Guaviare y uno eminentemente 

selvático como es el departamento del Vaupés entonces dejó esa lectura que ya le dijo anoche hice 

aunque antes era había visto el evento y me llamó la atención ese día cuando lo expulso Wilmar 

Darío Pineda que es la persona de métodos de investigación en el Ministerio De Cultura bueno ya 

las personas que están acá en el auditorio y quienes están mirando la transmisión pudieron apreciar 

los conceptos de cada uno de los ponentes invitados por el Ministerio a este panel muchas gracias 

a ustedes es el primer paso es se recuerda que el primer Plan Nacional de cultura y que el primer 

Plan Nacional de cultura se formuló del 2001 al 2016 algunos de nosotros participamos presentaba 

una ruta 10 años para el desarrollo del sector cultural del país convirtiéndose en uno de los más 

importantes proyectos que convocaba a la participación ciudadana para la formulación de diferentes 

propuestas y acciones, congresos en la costa, en la construcción de la ciudadanía democrática 

cultural desde el 2019 y tras la necesidad expresada por el Consejo Nacional de Cultura de 

actualizar ese plan se dio inicio a la preparación de esta nueva hoja de ruta del sector que ha 

propiciado conversaciones a nivel territorial llegando a varios municipios del país para trabajar de la 

mano de agentes de las artes el patrimonio cultural los emprendimientos las industrias culturales 

activas y también para escuchar a diversos grupos poblacionales como jóvenes mujeres 

campesinos indígenas entre otros viene ahora el momento para la segunda pregunta según el guion 

que está llevándose a cabo y tiene que ver con lo que dice que tenemos, que se ha realizado, sean 

los que sean los mayores retos para el sector de la cultura en nuestra región que debamos atender 

en los próximos 10 años con todo el respeto yo quiero decirle a nuestros hijos ponentes que 

utilicemos el método del Gavilán remontarnos en el aire para poder mirar esa religión de los 7 

departamentos la canción del Gavilán Pío que se remonta en el aire para mirar la presa, nosotros 

elevémonos un poco y mirémonos 7 departamentos biodiversos y pluriculturales para tratar de 

responder esta pregunta que es fundamental yo creo también para el ejercicio que está realizándose 

desde los Llanos entonces con eso a ver quién y a qué le parece que quiere, entonces la segunda 

la pregunta es cuáles consideran que sean los mayores retos para el sector cultura en nuestra 

región ya no es que debamos atender seguimos 10 años, soñemos a 10 años para la directora de 

Cultura experta en todos estos estudios de planeación y pues le va a ser fácil y ya con el cargo que 

despeña también nos va a dar una luz, una parte muy importante, adelante Yaquelin. 

 

Yaqueline Becerra Beltrán 

Líder de la Corporación Cultural Unidos por la Tradición - Bailadora de Joropo Criollo, tallerista e 

investigadora. 

 

Buscar bien estas inquietudes o necesidades o estos retos para los próximos 10 años las he recogido 

entre los algunos o la mayoría de gestores culturales de los cuatro departamentos no, no recogí y 

no entendí el Guainía, el Vaupés a parte de la Amazonía y guaviare que estuviera dentro de esta 

clasificación que había hecho el local, sin embargo, bueno les voy a exponer estos cuatro 
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departamentos lo que recogí en sus necesidades y sus y sus inquietudes la primera es el aumento 

presupuestal para la cultura y esto incluye los incentivos si bien lo que decía Julián quien no trabaja 

o quien lo hace ese tipo de proyectos para empezar a hacer cultura para empezar a recoger estos 

incentivos de estos proyectos que no solamente son proyectos para captar dinero para hacer una 

masa, sino para mostrar la comunidad que nuestra cultura es importante sí, pero en este punto hay 

una población a la cual no le hemos dado esa mirada para hacerse esos proyectos para que ellos 

tengan acceso a estos proyectos y son las comunidades rurales los portadores y los empíricos 

entonces ese primer punto para ello es una necesidad de una línea de asesoría para formular estos 

proyectos en estas comunidades porque algunas organizaciones tienen ese conocimiento tiene esa 

experiencia tienen un asesor que pueden pagar quizás para empezar a elaborar estos proyectos 

fue una organización especializadas para esto mismo si entonces son los que más tienen 

oportunidades de ganarse en estos proyectos de presentarlos primero que todo y luego ganarlos y 

casi siempre y lo sabemos a nivel del folclor casi siempre sabemos quiénes son los que nos van sí 

cada año ahí sabemos quiénes son, pero es porque falta una asesoría real presencial sí e intensa 

con las comunidades rurales los portadores y los empíricos recuerden que los portadores son parte 

de nuestra historia en ese folklore de nuestra cultura y sabes estos son transmisores orales de un 

saber entonces hay que darle como esa importancia y Asimismo un segundo punto un segundo reto 

es la Seguridad Social estos son puntos que también lo tenemos hace años puede ser que nos 

respondan porque no estamos organizados quizás, pero tengo entendido que hay una base de 

datos donde se incluyen a los artistas ellos suben su hoja de vida suben su nombre y su entonces 

también deberíamos de categorizar en esa base de datos no sé como estar allí en al interior del 

Instituto no sé cómo estará esa base de datos, no sé si tendríamos que revisar ahí sí no importa, 

claro que importa, que sea esto para todos, para que todos lleguen, no disque uno que recién salió, 

uno que otro, uno quiero, uno lo baila, uno que recién medio canta no, la que está aquí trabajado, 

que ha investigado, lo importante y principal es el trabajo de investigación, que yo puedo 

responsablemente demostrar y mostrar a mis futuras generaciones de dónde venimos y en este 

punto hay una frase que yo quisiera decirles la frase del maestro del perdón del doctor Joaquín 

Piñeros Corpas que dice que "un pueblo que no conoce sus raíces es fácilmente conquistable" sí 

como destino partimos de y no sé qué, le hizo el maestro Mauricio Calle Cometa a esta frase que 

dice "un pueblo que no reconoce sus raíces es fácilmente conquistable" entonces primero del interior 

estos gestores o estos llamados a veces sí gestores culturales que se quieren hacer llamar así si 

no reconocemos de dónde venimos y nos reconocemos nuestra historia si no reconocemos nuestras 

tradiciones no las podemos transmitir, no las podemos llevar a esta gente a estas nuevas 

generaciones y se va perdiendo así como decía John en la parte del patrimonio sí arqueológico yo 

creo que todo este tipo de cosas van ligadas, van amarradas si lo quiero hacer algún tipo de creación 

cultural debo empezar por mi historia, debo empezar por el patrimonio arqueológico, todo eso va a 

ligar cómo persona a la nación, anuncia una específicamente potencializar los incentivos hace poco 

una convocatoria no se hace como un mes no sé si me equivoco Julián, una convocatoria donde 

habia proyectos en esta época de pandemia y los incentivos eran muy bajos de dónde sacaban 

para la logística, de dónde sacaban para el trasladarse de un sitio a otro, para ver el aparato, todo 

para cuatro departamentos, departamentos que estan lejos, para los estudiantes que tú entonces 

qué estudios tuviste, estuve que sí y ahora tengo que terminar que es los consejeros con secundaria, 




